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粤图文脉领风骚
——访广东省立中山图书馆馆长刘洪辉

【编者按】本栏目由本刊和e线图情（www.chinalibs.net，www.chinalibs.cn）合办，对图书情报领域的

知名专家进行特约访谈。受访专家就特定问题的真知灼见将陆续见刊，以飨读者。本期受访专家为刘洪辉，

男，现任广东省立中山图书馆馆长、广东省古籍保护中心主任、《图书馆论坛》主编，2013年度“文化部优秀专

家”。

近二十多年来，为寻求新时代图书馆事业发展道

路，诸多专家进行深入思考与实践探索，取得富有成效

的收获，有力地促进了我国图书馆事业的发展。广东省

立中山图书馆在许多方面都做出了积极贡献，e线图情

特地采访了馆长刘洪辉先生。

一、大众书僮

刘锦山：刘馆长，非常高兴您接受我们的采访。首

先请谈谈您的治学情况。

刘洪辉：治学不敢当，由于一直工作在图书馆领

域，对图书馆事业的发展有一些见解和想法，就简单谈

谈我关注的问题。

由于工作原因，我主要关注两个方面问题。早期主

要做技术工作，对技术层面的问题研究较多；后来担任

馆长，对图书馆管理问题比较关注。2012年本馆承担图

书馆标准化委员会的《图书馆参考咨询规范》和《乡镇

图书馆管理规范》两个标准的制订，近年对图书馆标准

化问题进行一些研究。同时，广东省立中山图书馆馆藏

古籍资源相当丰富，第11届文博会展出的《广州大典》

就引起很大的反响和关注。该书由广州出版社出版，共

520册，收录1912年以前的广府文献4000余种，卷帙浩

繁。在整理编校中，我们与中山大学图书馆合作，本馆

馆藏提供了70%左右的全球范围收集到的底本。我们还

与中山大学图书馆合作整理出版了《清代稿钞本》，分

六编，共三百册。近年还整理了关于南海方面的边疆史

料。最近，我主要研究图书馆体系建设方面的问题。我

国公共图书馆体系不同于其他国家，从国家图书馆到县

级图书馆全部定位为公共图书馆。而其他国家不同级

别的公共图书馆的定位和职能是不同的。以美国为例，

州立图书馆淡化了公共服务的职能，其主要职能类似行

政机构，统筹整个州的公共图书馆事业发展。而我国省

级图书馆的定位就是公共图书馆。在提倡均等化服务

的环境下，省馆在公共图书馆体系中需要考虑均等化服

务的实现效果。

我对自己职业的定位就是大众书僮，即为大众购

书和藏书，让大家更舒适、更方便和更快捷地看到自己

想看的书，这就是自身职责所在。图书馆真正的主人应

该是纳税人，即公众，我们只是资源管理者。

二、关于省馆的定位

刘锦山：贵馆创建于1912年，经过一百余年的发

展，在数字环境下，也处于一个继往开来的阶段。请您

介绍一下贵馆取得的成绩和未来发展规划。

刘洪辉：广东省立中山图书馆的前身是广雅书局的

藏书楼。以广雅书局的藏书为主体，加上广雅书院冠冕

楼的一部分藏书，合并成为最初的馆藏。广东省立中山

专家访谈
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图书馆是在1910年，也就是清朝末年筹建，民国元年开

放。一百年来本馆有九百多万册藏书，包括四十多万册

古籍线装书。

百年馆庆时，我在介绍本馆历史时除提到几个时

间点之外，用了一句话：“中山图书馆的百年历史和中国

近代百年历史高度契合”。抗战时，广东省立中山图书

馆馆藏从广州转到粤北的韶关地区，甚至有一部分转

移到广西，大迁徙过程中损失很多藏书。经水路运送，

书箱掉进水里、翻船等事件时有发生，非常令人痛心。

1949年解放，上世纪五十年代的管制，六七十年代的

“文革”，整个过程有很多起伏。广东省立中山图书馆

与广州市图书馆曾有两次合并，当时的省政府和市政府

认为省、市图书馆功能相同、地方接近，没有必要单独

设馆，所以上世纪三十年代省馆就合并到市馆，资源全

部给广州市图书馆。抗战时期又独立开办了一个省馆，

到1955年再一次合并，让市馆合并到省馆。因此，我们

今天的馆藏实际上是广东省立中山图书馆和广州市图

书馆两馆早期收集和储存下来的财富，凝聚着两馆前

辈共同的心血。上世纪八十年代，广州市图书馆重新成

立，现在拥有一座体量巨大的新馆，服务做得也很好。

未来我们要做实做强两件事。第一，夯实广东省立

中山图书馆作为省馆的定位和担当，在主持广东省古籍

保护中心、中心图书馆委员会、省图书馆学会、编目中

心等工作基础上，将省馆打造成全省图书馆的核心，为

全省各级各类图书馆提供服务，包括培训和研究等基

础性业务。第二，继续深入推进数字图书馆工程，在数

字图书馆服务上，实现均等化服务的原则和目标。把珠

三角数字图书馆联盟坚持下去，把全国参考咨询联盟

继续下去。将数字图书馆融入到国家数字图书馆推广

工程中去。关注粤东、粤西、粤北贫困地区的服务工作，

将省馆的资源向这些地区优先开放。

三、关于参考咨询联盟

刘锦山：互联网技术对于图书馆发展产生深远影

响。贵馆在全国率先推出基于互联网的参考咨询服务，

并逐步发展成为全国最大的参考咨询联盟，取得很好

效果。请您谈谈这方面情况以及将来的规划。

刘洪辉：我们很早意识到纯公益的文献推送服务

会受到读者欢迎，这样早期建立珠三角数字图书馆联

盟之后，我们通过一定的鼓励政策，使可资利用的资源

量不断扩大，原文推送业务量也不断攀升，加盟馆一度

达到180多家。起初为了打开中国市场，很多资源供应

商没有对我们进行版权约束，只要通过人工传递，就

不受限制。后期资源供应商对参考咨询的开放性进行

流量控制，使得服务量也下滑了。当然现在合作的范式

和联盟依然存在，只是随着数字图书馆的发展以及资

源供应商的限制，参与合作的单位更多地寻求自身资

源。如原来推送一篇文献会相应给一些积分和报酬作

为鼓励，现在从知识产权保护的角度来说似乎不妥，我

们取消了鼓励政策。现在年度咨询量从当初最高峰的

七八百万篇次跌到一百多万篇次。

在新的环境下，参考咨询联盟需要进行创新，可以

建设纸质资源馆际互借系统，避开电子资源版权问题。

同时，可以开创粤港澳三地图书馆网上参考咨询合作。

把珠三角数字图书馆联盟对港澳图书馆开放，原来旧

广府的范围就包括港澳地区，港澳对广东的古籍利用

率会更高一些，最近我们对三百多万页广东文献进行了

数字化，这些资源即将对港澳和全世界开放。

四、关于流动图书馆

刘锦山：图书馆对于增强国家文化软实力具有重

要的意义，构建均等化文化服务体系，是增强国家文化

软实力的前提。请您谈谈流动图书馆的作用。

刘洪辉：公共文化服务均等化是政府追求的一个

目标。事实上在省域范围内实现均等化是不太现实的，

就广东而言，粤东、粤西、粤北地区与深圳、广州、东

莞、佛山这些先发展起来的珠江三角洲地区之间的差

异越来越大。我们理解的均等是在城市范围内的相对

均等，因为在全省范围内追求均等是不可能的事情，但

是我们会让贫困地区图书馆的服务从弱到强，让贫困地

区图书馆的服务体现出当地的均等化，并保障底线均

等。粤东、粤西、粤北这些贫困地区的基层图书馆有馆

舍和编制，缺乏新书，没有服务和人气，这样，我们实施

了流动图书馆系统项目。把省财政支持的一些经费和资

源用来支持贫困地区图书馆，除了为其配置一些新书以

及自动化系统之外，每年投入50万元左右进行贫困地

区图书馆人员的培训工作，并且建设捐赠换书中心，用

募集到的图书支持乡村学校图书馆，这样逐步让贫困

地区图书馆的服务从弱到强，体现出在当地的均等化

服务。
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之所以借用“流动图书馆”这个概念，就好比一个

地市建立十个县级的流动图书馆，我们为每个流动图

书馆配置一批不同的书，每隔一定时期依靠物流将配

备的图书在这些图书馆之间进行交换，无形之中就扩

充了这些图书馆可利用的图书量。2005年省财政开始

支持流动图书馆项目，到现在已投入有6000多万元，

投放在流动图书馆的存量书近200万册，省馆补充的

旧书不算，省馆剔旧图书每年就有10多万册，这些书

也都补充到流动图书馆项目上。按85个流动图书馆测

算，每个图书馆平均下来有2.5万册图书。一个图书馆

如果突然增加1.5万册新书，一下子就会增加很多读者，

逐步形成一个良性互动，到馆人多了，服务效果就会好

起来。

这其中，每年的培训费用、基础设备采购费用、物

流费用等运营费约100万元，由省馆承担。我们直接让书

店把新书发到相应的流动图书馆，同时再馆际交换一些

图书，85个流动图书馆由统一的自动化系统管理，通过

远程摄像头可以观察阅览室的读者情况，可以监控图

书利用状况。虽然说85个图书馆总的服务量很大，达到

千万级，但平均到几十个馆，还是很不平衡。

五、关于品牌建设

刘锦山：目前多数图书馆对于品牌作用还没有足够

重视。贵馆明确提出建设活跃的公共关系，创造文化品

牌，增值无形资产的战略，请谈谈品牌建设在公共图书

馆发展中的意义。

刘洪辉：除了一般的公共服务之外，数字时代需要

充分利用自媒体，如微博、微信、NFC模式，针对所有

的移动终端，如kindle、ipad、移动电脑等都能提供服

务。这样，我们会发布讲座预告给感兴趣的读者，读者

可以在网上取票现场听讲，也可以在网上收看。

怎样能够最大限度提升服务量和品质，把服务推

广和复制出去，这是品牌建设的唯一目标。图书馆品牌

的树立，要以文献特色为基础。如我们利用馆藏文献，

做过“十三行”文献图片展览，反映广州“独口通商”

的一段历史。当时，国家“闭关锁国”，只留了广州一地

可与海外通商，全国海上贸易都交由广州十三行行商代

理，广州成为与欧美往来的唯一窗口，这其实与近代中

国的香港问题、澳门问题密切相关，也是中国近代史呈

现“南风北渐”特征的重要原因。这个展览既发掘了

一段重要的地方史，引起学界和读者的广泛兴趣，又

因为这段历史与港澳密切相关，引起港、澳图书馆的

强烈兴趣。现在，周末到我们图书馆听讲座，看展览

已经成为周围社区居民的习惯，这或许就是树立品牌

吧。品牌只有通过一些有特点的工作，才能逐步在公众

和同行中树立。
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